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Ogni anno, da 5 anni, ricordiamo Dario con il premio
tesi di laurea a lui dedicato, un progetto condiviso
con l’Associazione comuni virtuosi, Fondazione Co-

geme Onlus e l’Associazione Comuni Bresciani. Premiare dei
giovani laureati è il modo che abbiamo trovato, non solo per
ricordare la figura del Sindaco Ciapetti, ma per investire sul
futuro come lui stesso faceva, nelle tanti occasioni di forma-
zione, confronti, dibattiti costruttivi ai quali si dedicava gene-
rosamente.
Quest’anno abbiamo sentito il desiderio di ricordarlo anche
con lo spettacolo teatrale “H2Oro – L’acqua un diritto del-
l’umanità” che si è svolto nell’auditorium della “sua” scuola.
Abbiamo condiviso questo progetto con le varie realtà che
negli anni hanno lavorato con lui. Un bel momento e una bella
occasione per riflettere su uno dei temi a lui tanto cari, un bene
comune fondamentale come lo è l’acqua.
Sono certa che lui guardi con un sorriso la scelta di cogliere,
in questo ricorrenza non solo il lato emotivo del ricordo, ma
la volontà di approfondire un tema delicato e dibattuto, pro-
prio per il suo approccio pragmatico e diretto che era il suo
essere autentico.

Dario Ciapetti
Sindaco di Berlingo dal 2004 al 2012

Premio TeSi di lAureA

Quest’anno la cerimonia di premiazione del Premio testi di laurea “dario Ciapetti”
si svolgerà Sabato 16 dicembre, a Bergamo nell’ambito del Premio Comuni Virtuosi. 

il BoSCo del TemPo

l’Associazione Comuni Virtuosi promuove la realizzazione di un “Bosco del tempo” fi-
nalizzato alla creazione di un frutteto di frutti dimenticati che vedrà la luce nell’autunno
del prossimo anno in un’area verde pubblica messa a disposizione dal Comune di Co-
lorno (Pr), dove da anni di svolge la Festa dei Comuni virtuosi. e’ attiva la campagna di
crowdfunding sulla piattaforma on line Produzioni dal basso per il reperimento delle ri-
sorse necessarie a raggiungere l’obiettivo.
Questo il link per accedere alla pagina del sito e conoscere nel dettaglio il progetto:
https://www.produzionidalbasso.com/project/bosco-del-tempo/
ogni cittadino può decidere di partecipare attivamente al progetto, adottando o rega-
lando una pianta, al cui fianco verrà posizionata una targa con il nome del soggetto do-
natore che ne accompagnerà la crescita per la vita. il termine per aderire al progetto è
la Vigilia di natale, il prossimo 24 dicembre.
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L’ultimo articolo di Filo Diretto
su questo tema si chiudeva in
attesa dell’esito del procedi-

mento al Consiglio di Stato. Purtroppo, all’esito
dell’udienza 15 giugno scorso, è stata pronun-
ciata ordinanza con la quale è stato respinto l'ap-
pello proposto. 

Nel nostro appello, per quanto riguarda il peri-
colo dei conferimenti, avevamo posto l'accento
sulla circostanza che la falda profonda posta
sotto la discarica ad oggi risulta inquinata (arse-
nico, manganese e ferro) e che la sentenza TAR
n. 507/16 aveva autorizzato solo il deposito di
inerti puri ritenendo solo questi rifiuti non perico-
losi per il sito. Invero, gli inerti in deroga hanno
un potere inquinante notevolmente superiore e,
quindi, precauzionalmente, prima di autorizzare
detti conferimenti, si sarebbe dovuta indagare la
situazione attuale dell'inquinamento, cause e ri-
medi. Oltre a ciò si era di nuovo evidenziato il
grave difetto procedimentale (concessione di de-
roga senza parere sanitario e senza conferenza
di servizi) e la parziale difformità del Modello
concettuale del sito tra quanto accertato in CTU
e quanto proposto da DRR. Purtroppo questi ar-
gomenti non sono stati ritenuti sufficienti per con-
cedere la richiesta di sospensione.

Nel frattempo è intervenuto un altro soggetto che
gestisce l’impianto della Macogna, “Eredi Com-
pagnia Nazionale S.r.l.”, che nel mese di agosto
ha inviato una comunicazione nella quale riferiva
che “a partire dal 7.08.2017 il lunedì, mercoledì,
venerdì e sabato i 40 mezzi (di cui all'atto diri-
genziale 6143 del 10.10.2014 emesso dalla Pro-
vincia di Brescia) saranno tutti utilizzati per
conferimento rifiuti mentre il martedì e giovedì 37
mezzi saranno utilizzati per conferimento e 3 per
lavori di allestimento”.

Vale la pena ricordare che l’originario atto auto-

rizzativo (del 2013) poneva come condizione so-
spensiva per la realizzazione della discarica e, a
carico della ditta in questione (D.R.R. S.r.l.), il ri-
facimento della strada di accesso (via Caduti) per
renderla adeguata, con doppio senso di marcia,
posta ciclabile. Solo un secondo atto provinciale
(del 2014) a parziale modifica del primo, con-
sentiva, previa semplice asfaltatura, l’accesso di
un numero limitato di mezzi: 20 per il conferi-
mento dell’unico sottobacino autorizzato e altri
20 per l’approntamento degli altri sottobacini.
Ovviamente la strada non mai è stata rifatta.

La provincia di Brescia, sulla base della semplice
comunicazione dell’azienda (e non richiesta di
autorizzazione!) ha convocato una conferenza di
servizi venerdì 22 settembre. 

Io, insieme gli altri Sindaci presenti, abbiamo
espresso parere contrario, manifestando tutto il
nostro disappunto ed evidenziando anche l’atteg-
giamento arrogante dell’azienda che di fatto, ad
agosto, ha semplicemente “comunicato” di voler
utilizzare a proprio piacimento il mezzi autorizzati
in accesso, a prescindere dal contenuto degli atti
autorizzativi che precisavano il limite dei mezzi
autorizzati in accesso. Anche l’ATS ha espresso
parere negativo. Ciononostante la Provincia di
Brescia, ha assecondato acriticamente la volontà
di una società, autorizzando l’accesso dei ca-
mion così come richiesto.
Un ultimo aggiornamento riguarda il fatto ab-
biamo ricevuto la notifica di un decreto di cita-
zione a giudizio, nel quale il comune di Berlingo
(come gli atri tre comuni interessati) è indicato
come persona offesa in un procedimento penale
avviato contro i responsabili dei conferimenti di
materiale non conforme alle autorizzazioni e che
fa seguito all’esposto presentato nel 2015 e sot-
toscritto da centinaia di cittadini del comitato “No
alla discarica della Macogna”.

Aggiornamento 
Macogna

il sindaco
Avv. Cristina Bellini
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Progetto LED
L’Amministrazione Comunale ha approvato il

progetto denominato “Ampliamento ed efficien-
tamento energetico dell’impianto di Illumina-

zione Pubblica del territorio Comunale” 
Trattandosi di un’opera molto importante per l’am-
ministrazione, cerchiamo qui di ripercorre, per punti,
passaggi e ragioni della scelta.

Perché riqualificare l’impianto di illumina-
zione pubblica che ancora funziona?
Siamo partiti da un’analisi dei costi relativi alla pub-
blica illuminazione, una delle voci della spesa cor-
rente più cospicue del nostro bilancio. Nel 2013 la
spesa storica annuale per i consumi si assestava in
circa € 70.000 oltre a circa € 36.000 per la manu-
tenzione dell’impianto, per un totale di € 106.000.
Ridurre la spesa per dare più respiro al bilancio era
una necessità.

Cosa abbiamo fatto?
Il primo passo è stato riscattare i pali dell’illumina-
zione che sono diventati di nostra proprietà (erano
di Enel Sole). Da quel momento non abbiamo più
dovuto pagare un canone fisso per la manutenzione
(€ 36.000), ma siamo stati liberi di affidare il servizio
a un’azienda (individuata grazie a un bando) pas-
sando così ad una spesa annua di circa € 15.000.
La spesa totale si è quindi ridotta a circa € 85.000
annui.

e poi? Perché le lampade led?
Volevamo ridurre ulteriormente la spesa: era quindi
necessario agire sui consumi. L’illuminazione a led,
che tutte le amministrazioni pubbliche stanno adot-
tando, riduce i consumi significativamente. È ovvio
che andava considerata la spesa complessiva per
l’intervento per valutarne
l’opportunità economica.

Come ci siamo mossi?
Ci siamo dapprima con-
frontati con altre ammini-
strazioni, anche attraverso
l’Associazione Comuni Vir-
tuosi per capire quale pro-

cedure e quali progetti erano stati realizzati da altri.
Per un obbligo normativo abbiamo dovuto chiedere
un’offerta alla società Citelum S.A. (con sede a Pa-
rigi) aggiudicataria della convenzione CONSIP (la
società del Ministero dell’economia e delle finanze
che, tra l’altro, fa gare per conto delle Pubbliche
Amministrazioni e le cui convenzioni stipulate de-
vono essere usate dai Comuni poiché si presume
che le condizioni offerte siano migliori di quelle che
il singolo comune potrebbe ottenere)..

Qual è stata l’offerta Citelum S.A.?
La proposta (protocollata al ns. Comune) prevedeva
un contratto della durata di 9 anni, con un canone
annuo di € 88.000 e comprendeva la sostituzione
di sole 616 lampade (sulle 687 presenti). 

Perché non optare per il “pacchetto Con-
SiP”, scelto da quasi tutte amministrazioni,
anche intorno a noi?
La risposta è molto semplice: perché per noi era ir-
ricevibile! Ci hanno proposto un canone che è su-
periore alla nostra spesa annuale (visto che noi in
autonomia avevamo già agito su alcune voci di
spesa). Certo, così avremmo avuto rapidamente
nuove lampade led, ma non avremmo ridotto il
costo, aspetto per noi fin dall’origine essenziale.

Qual è stata la strada individuata?
Un percorso “fai da te”, che è stato un po’ più im-
pegnativo del “pacchetto chiavi in mano”, e si è
svolto con il necessario supporto di un illuminotec-
nico che ha censito il nostro impianto e ha redatto
un progetto di riqualificazione. Certamente è stato
un percorso più lungo, poichè abbiamo dovuto ban-
dire una gara sul progetto predisposto, mentre sce-

gliendo il “comodo”
pacchetto Consip non sa-
rebbe stata necessaria e ci
sarebbe stato un affida-
mento diretto. Ma, l’impe-
gnativo lavoro fatto
consentirà un maggiore ri-
sparmio.
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Come si è svolta la gara d’appalto?
Alla gara hanno partecipato 9 aziende e l’aggiu-
dicataria è risultata la ditta IMEE S.r.l. di Malonno
(BS) che ha applicato uno sconto del 22%. L’in-
tervento prevede la sostituzione di 688 lampade
e l’installazione di 22 nuovi quadri elettrici. Ci
sono poi ulteriori migliorie proposte dall’azienda
nell’ambito dell’offerta formulata: 14 sensori di
presenza per l’illuminazione dei parchi, la sostitu-
zione anche delle lampade in Piazza Paolo VI e in
Piazza Salvo S’Acquisto, installazione di interrut-
tori crepuscolari, riduzione di 2 contatori di ero-
gazione, oltre alle targhette identificative su ogni
palo.

Quali sono i costi?
L’investimento per la sola riqualificazione è pari a €
187.000. Per consentire di confrontare questa solu-
zione con l’offerta Consip, va parametrata sui nove
anni: avremo un costo di € 21.000 annuo per il ca-
pitale investito, a cui vanno ad aggiungersi i così
detti oneri finanziari (relativi agli interessi sulla parte
di investimento finanziata tramite mutuo) pari a circa
€ 3.000 annui e il costo dell’energia elettrica per €
40.000 annui (come da calcoli prudenziali del pro-

getto esecutivo) per un costo totale annuo di €
64.000, a fronte della proposta Citelum pari a €
88.000 annui.

Perché nel progetto si parla di amplia-
mento?
Perché il progetto comprende anche l’installazione
di nuovi 10 punti luce (oltre i 688 sopra indicati) in
via Maclodio, dalla fine dell’abitato sino all’ingresso
del Laghetto dei Cigni. Si tratta di un intervento più
volte richiesto anche nelle proposte del bilancio par-
tecipato e che ha trovato in questo intervento la sua
corretta collocazione. 

Quando si svolgeranno i lavori?
Nei mesi di dicembre, gennaio e febbraio.

In conclusione, rispetto alla convenzione Consip e
ad altre proposte di investimento privato, con il no-
stro progetto gestito internamente, si ha un rispar-
mio indicativo di almeno € 24.000
all’anno. Ci troveremo con nuove lampade
led, con migliore resa, riducendo consumi
e relative emissioni e spendendo meno ri-
spetto alla situazione attuale”.

Costo annuo con la realizzazione 
“Progetto Comune di Berlingo” 64.000,00  €

ulteriore risparmio annuo grazie al 
“Progetto Comune di Berlingo”

21.000,00 €

Costo annuale sino al 2014 106.000,00 € 

Costo annuo attuale 85.000,00 €

risparmio annuo già realizzato 21.000,00 €

risparmio annuo che si realizza 
sull’illuminazione pubblica da inizio mandato € 42.000,00 
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Piano di Diritto allo
Studio 2017/2018
L’Amministrazione del

Comune di Berlingo con
il Piano di Diritto allo

Studio ha cercato di rispon-
dere ai bisogni espressi dalle

scuole presenti sul territorio, offrendo opportunità edu-
cative e formative. 
È frutto del dialogo tra il Comune e le Istituzioni sco-
lastiche e rappresenta un notevole sforzo di idee, di
energie operative, di risorse umane e finanziarie, al
fine di ottimizzare le risorse garantendo la qualità del-
l'offerta formativa ai nostri studenti. 
Considerato che la funzione educativa della scuola ri-
chiede collaborazione e progetti condivisi, il Piano di
diritto allo Studio è sempre stato predisposto nel ri-
spetto delle competenze delle scuole, nel rispetto del-

l'autonomia e con spirito di collaborazione reciproca. 
Questo strumento di programmazione è volto a ga-
rantire il diritto di accesso ai servizi scolastici come la
refezione, il sostegno agli alunni in difficoltà e gli in-
terventi per l'integrazione scolastica e si propone
anche di garantire il diritto al successo scolastico, con
azioni volte a promuovere il benessere a scuola e a
prevenire il disagio di alunni che faticano ad inserirsi
in modo positivo in un contesto scolastico e sociale. Il
nostro compito è quello di aiutare la scuola ad offrire
ai nostri studenti un ambiente positivo, stimolante e
confortevole garantendo il massimo della qualità. 
Di seguito si allega la tabella riassuntiva degli importi
economici erogati dall’amministrazione:

Il vicesindaco e assessore all’istruzione,
Dott.ssa Federica Gerri

2016/2017 2017/2018

descrizione uscita entrata uscita entrata

Trasporto alunni scuola 
dell'infanzia, primaria 
e secondaria di primo grado

33.594 10.167,86 0 10.500

Servizio di accompagnamento
trasporto alunni 0 0 0 0

Contributo famiglie bambini 
frequentanti scuola dell'infanzia 48.000 0 48.000 0

libri di testo 
scuola primaria 6.000 0 6.000 0

Contributo materiale didattico
scuola primaria 12.500 0 13.000 0

Contributo scuola secondaria 
i grado Berlingo 6.500 0 7.500 0

mensa 
scuola primaria 24.220 21.000 32.628 26.280

Borse di studio studenti 
scuola superiore 2.000 0 2.000 0

Borsa di studio 
per tesi di laurea 500 0 500 0

Assistenza 
ad personam 27.269,51 0 23.150,54 4.824,45

Totali 160.583,51 31.167,86 167.255,80 41.604,45
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Convenzione asilo nido 
Il Comune di Berlingo, nell’ottica della propria po-

litica di sostegno alla famiglia, comunica che a
partire da quest’anno l’Amministrazione ha stipu-

lato con l’Asilo Nido di Pedrocca una convenzione
al fine di favorire l’inserimento ai bambini residenti
in Berlingo per l’anno scolastico 2017/2018. La ge-
stione dell’asilo nido in convenzione tra il Comune
di Berlingo ed il soggetto gestore attua un servizio
sociale di interesse pubblico ed ha lo scopo di pro-
muovere il sostegno alle famiglie, favorire l'armo-
nico sviluppo della personalità infantile ed
incentivare l’accesso della donna nel mondo del la-
voro fornendo un efficace servizio di assistenza psi-
copedagogica.
Sono ammessi all'asilo i bambini di età compresa
tra i sei e trentasei mesi, scelti se necessario  se-
condo  una  graduatoria  formulata  in  base  all'or-
dine  di iscrizione
Il servizio è aperto dal lunedì al venerdì e prevede
le seguenti fasce orarie di frequenza: 8.00-16.00
tempo pieno e 8.00-13.30 part-time, con possibilità
di entrata anticipata alle ore 7.30 e  posticipo  fino
alle ore 17.00 (servizi integrativi previa specifica). 
Il calendario di funzionamento del nido prevede

l’apertura dal 04/09/2017 al 27/07/2018 con
l’esclusione dei giorni festivi infrasettimanali e nel ri-
spetto del calendario scolastico approvato dal CDA.
Le tariffe mensili di frequenza (escluso il costo del
pasto giornaliero) in base alla fascia oraria scelta,
sono pari a € 385,00 per il tempo pieni e € 335,00
per il part-time.
Il costo del pasto è pari a € 1,50 quale quota fissa
per i giorni apertura mensa, oltre a € 2,00 quale
quota a presenza. 
Le rette di frequenza agevolate sono assistite dal
contributo del Comune di Berlingo e sono differen-
ziate per ciascuna famiglia secondo le proprie con-
dizioni economiche.
Il Contributo ad integrazione della retta agevolata
per nuclei famigliari con ISEE inferiore a €
15.458,00  è pari per il tempo pieno a € 50,00
mensili per il primo figlio ed a € 30.00 mensili dal
secondo figlio iscritto al servizio mentre per il tempo
parziale è pari a € 30.00 mensili; 
Il reddito è dimostrato con il modello ISEE. Il Co-
mune ha facoltà di determinare la fascia di reddito
di appartenenza sulla base di accertamenti derivanti
dall'applicazione di indicatori di reddito.

BorSe di STudio

Anche quest’anno sono state assegnate dieci Borse di studio agli studenti più meritevoli
dell’importo di € 200 cadauno. la consegna avverrà il 23 dicembre alle ore 11.00 presso
la sala consigliare con a seguire lo scambio di auguri di natale.

Cognome e nome iSTiTuTo SColASTiCo mediA VoTi

1 PATArini gAiA iSTiTuTo A. lunArdi 9.8

2 gAndoSSi VeroniCA SCuolA BoTTegA ArTigiAni 9.7

3 FASAnA mArTinA CFP g. ZAnArdelli 9.5

4 VAloTTi giAdA iSTiTuTo A. lunArdi 9.2

5 CiAPeTTi eliSA liCeo ClASSiCo ArnAldo 8.9

6 rAnSenigo AriAnnA iSTiTuTo l. einAudi 8.83

7 PAleTTi CAmillA iSTiTuTo l. einAudi 8.69

8 CoFFeTTi FABio liCeo SCienTiFiCo CAlini 8.64

9 FAuSTini AndreA iiS CASTelli 8.6

10 SingH TeJinder iSTiTuTo ProFeSSionAle gigli 8.5

10 PiToZZi SAmuele liCeo SCienZe umAne gigli 8.5

10 lorini reBeCCA liCeo SCienZe umAne gigli 8.5
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NUOVA CONVENZIONE
CON IL GRUPPO ALPINI

Nel Consiglio Co-
munale del 25 set-
tembre è stata

approvata la nuova con-
venzione con il gruppo Al-

pini Berlingo-Berlinghetto, la buona impostazione
della convenzione è stata riconosciuta anche
dalla minoranza ed ha permesso di approvare la
proposta all’unanimità.
La convenzione, che avrà durata decennale, pre-
vede che l’amministrazione comunale metta a di-
sposizione dell’associazione gli spazi dello stabile
comunale di Berlinghetto, l’associazione in questi
anni si farà carico della manutenzione ordinaria
dello stabile e delle spese di gestione nonché
della tradizionale manutenzione del parco degli
Alpini di Berlinghetto, come già faceva in pas-
sato.
Il raggiungimento di questo accordo è il frutto di
un lungo dialogo tra l’amministrazione comunale

e l’associazione Alpini e risponde in primis alla
necessità di mantenere uno spazio pubblico,
quale quello delle centro civico di Berlinghetto,
precedentemente sotto utilizzato e che attual-
mente era da alcuni mesi inutilizzato in quanto
necessitava di importanti interventi sia all’im-
pianto termico che sanitario. Grazie all’impegno
e alla disponibilità dell’associazione è stato pos-
sibile progettare il recupero di un importante e
significativo edificio per la nostra comunità,
quale quello delle ex scuole; tali spazi infatti,
oltre che per le attività dell’associazione, è stato
concordato che saranno messi a disposizione per
iniziative di pubblico interesse promosse dall’am-
ministrazione comunale.
Riteniamo che sia stato raggiunto un importante
accordo, come confermato anche dall’approva-
zione all’unanimità, sia sul versante del manteni-
mento degli edifici comunali sia per la
valorizzazione sociale degli spazi pubblici.

Associazioni solidali con il paese di Ussita 
colpito dal sisma dell’anno scorso

Il ricavato della cena solidale del novembre
2016 pari a 1.700 euro è stato recentemente
donato, per volontà delle associazioni che

avevano organizzato l’iniziativa, al Comune di
Ussita, un piccolo centro di 450 abitanti situato
sull’appenino marchigiano in provincia di Mace-
rata.
Il tempo trascorso prima di effettuare la dona-
zione è dovuto al fatto che si è voluto destinare
tali risorse in modo diretto a un progetto con-
creto; la comunità di Ussita è stata duramente
colpita dagli eventi sismici dell’anno scorso e
solo nel mese di agosto i primi nuclei famigliari
hanno iniziato a fare rientro nelle abitazioni ri-
maste agibili e nelle prime case prefabbricate al-
lestite. 
Il contatto diretto con il Comune di Ussita ha per-
messo di destinare i fondi raccolti per un progetto
che risponde a un’esigenza di spazi pubblici e so-
cialità comunitaria; sul territorio comunale sono

infatti inagibili tutti gli spazi comunitari.
Il progetto prevede la realizzazione di due moduli
destinati ad essere i nuovi spazi della comunità,
un primo modulo più grande destinato ad essere
una sala per assemblee, celebrazioni religiose e
incontri, un secondo spazio di dimensioni più pic-
cole destinato ad essere biblioteca, ludoteca e
spazio per le attività rivolte a bambini e ragazzi;
progetto ancor più significativo in quanto rivolto
a rivitalizzare gli spazi comunitari e di socialità di
cui ogni comunità ha bisogno, come dimostrato
anche nella nostra realtà ad esempio dal centro
civico – casa delle associazioni.
Un sincero ringraziamento da parte dell’ammini-
strazione comunale a tutte le associazioni, sem-
pre disponibili e generose, e ai cittadini che
hanno collaborato per rendere possibile questo
concreto gesto di solidarietà.

L’Assessore al bilancio e alle associazioni,
Dott. Nicola Danesi
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TARI: da noi è stata calcolata correttamente!

Nell’ultimo periodo si è spesso sentito parlare in tv o letto sugli organi di stampa della questione re-
lativa alla componente variabile della TARI. A tal proposito precisiamo che il Comune di Berlingo
ha calcolato in maniera corretta l’importo del tributo; la componente variabile (legata al numero

dei componenti) è stata applicata una sola volta sull’abitazione principale e non è stato applicato nulla
sulle relative pertinenze, come si può vedere in maniera chiara dall’esempio sotto riportato. 

un BoSCo Per il FuTuro

nell’ambito del bilancio partecipato, tra le proposte
accolte e che hanno trovato finanziamento quest’anno,
c’è anche quella di donare un albero per ogni nuovo
nato. Sono stati ora messi a dimora, in un’area di pro-
prietà comunale in via XX settembre, 24 alberi (10 con
il fiocco rosa e 14 con il fiocco azzurro) dono simbolico
ai bambini nati nell’anno 2016. nei primi mesi del
2018, nell’ambito del medesimo progetto, si procederà
alla piantumazione degli alberi donati ai bimbi nati
nel 2017.  Vogliamo così, nel nostro piccolo, arricchire
il nostro patrimonio arboreo di nuovi alberi sulle poche
aree di proprietà comunale a disposizione, sperando che questa iniziativa simbolica
possa aiutare a sensibilizzare anche i privati sul taglio e sulla gestione delle loro pro-
prietà.
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…Quanti passi…

Pensando a questi
4 anni di espe-
rienza in ammini-

strazione mi sono
accorta di quanti passi

insieme alla comunità abbiamo fatto…:
Novità come il centro estivo, il dopo-scuola, il
progetto Pedibus, il progetto Reciclabero, inizial-
mente “osservati” con un po’ di diffidenza e con
parecchie titubanze sono ormai parte integrante
della nostra piccola comunità:
• Il Centro Estivo, al suo quarto anno, ha visto

la partecipazione di oltre trenta bimbi tutti en-
tusiasti di vivere un’esperienza educativa e di
socializzazione divertente e sana. Questa
esperienza è riuscita grazie all’impegno di nu-
merose realtà del territorio ( Il gruppo Alpini
che ci ha prestato il gazebo per permettere le
attività esterne al riparo dal sole, L’associa-
zione “Facciamo Centro” che ha accolto i
bimbi al Laghetto dei Cigni, La Casa di Riposo
che li ha ospitati per una merenda con i nonni,
la scuola materna che ha preparato ogni
giorno dei succulenti pranzetti, la Biblioteca
dove hanno sfogliato un sacco di libri etc…)
che ci hanno aiutato a “prenderci cura” delle
nuove generazioni.

• Il Progetto Pedibus registra ogni anno un nu-
mero più elevato di iscritti, questa è la testimo-

nianza di quanto sia ormai entrato a far parte
della quotidianità dei bimbi e delle loro fami-
glie, è sempre un’emozione vedere il “serpen-
tone” di zaini e cartelle che si snoda tra le vie
del paese rallegrato da canti e chiacchiere.

• Arriviamo quindi al progetto “Punto e Virgola”,
il dopo scuola.  AL suo secondo anno vede la
partecipazione di una quindicina di bambini
che nelle giornate di Martedì e Giovedì si fer-
mano a scuola con Elisa (la fantastica educa-
trice professionale incaricata) per fare i compiti
e un sacco di altre attività divertenti.

• Concludiamo con il progetto Reciclalbero…
siamo tutti in attesa di vedere anche que-
st’anno le opere d’arte degli alunni della
scuola dell’infanzia e della scuola primaria
che, guidati dalle mani esperte delle loro in-
segnanti, addobberanno e rallegreranno l’at-
mosfera di Piazza Paolo VI. 

Ebbene si posso dire che guardando tutto ciò
posso assolutamente riassumere il mio pensiero
utilizzando questo proverbio africano:
“SE VUOI CORRERE VELOCE, CORRI DA SOLO.
SE VUOI CORRERE LONTANO, CORRI INSIEME”
Colgo l’occasione per porgere ad ognuno di Voi
gli Auguri per un S.Natale ed un 2018 colmi di
serenità e Gioia.

ECCO I NUMERI DEL PROGETTO PEDIBUS

Linea Iscritti

VERDE 33

ARANCIO 30

BLU 5

ROSSA 14

Totali 82

il Consigliere delegato,
Amalia de Cecco
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UNA NUOVA ROTATORIA

Nei prossimi mesi inizieranno i lavori per la
realizzazione di una nuova rotatoria tra
via Dante, via Marconi e via

Campagna.L'opera in questione rientra tra gli ob-
biettivi di mandato che l'Amministrazione Comu-
nale si era posta per risolvere i problemi di

viabilità legati all'attuale in-
crocio pericoloso, tra l'altro
oggetto di numerose segna-
lazioni.Per rendere possibile
l'opera è stata necessaria
una sinergia tra Comune ed
altri operatori che devono
delle opere al Comune
stesso; questo ha permesso di abbassare notevol-
mente la quota economica in carico al Municipio
rendendo economicamente fattibili i lavori.Pro-
gettualmente si è optato per la realizzazione della
rotatoria in posizione decentrata, rispetto all'asse
stradale che porta verso il centro del paese, in
modo da ridurre i costi ed aumentare la sicu-
rezza.Tale scelta ha inoltre permesso di coinvol-
gere un solo soggetto privato intestatario di parte
dell'area d'intervento (trovando peraltro un ac-
cordo bonario per la cessione dell'area
stessa).Così come per il nuovo allegato energe-
tico, anche questa importante opera è stata pre-
sentata in Commissione Urbanistica ottenendo
pareri positivi.

Il nuovo Allegato Energetico 
al Regolamento Edilizio

Il Comune di Berlingo è da tempo impegnato
nella riduzione dell'impatto sul clima, per que-
sto si è dotato contestualmente al PAES di un

"Allegato Energetico al Regolamento
Edilizio". Dopo la stesura dell'allegato energetico
(anno 2014) l'evoluzione normativa ha radical-
mente cambiato il mondo dell'efficienza energe-
tica nell'edilizia, introducendo regole più
stringenti, riordinando la materia in merito agli
incentivi volumetrici ed introducendo nuovi para-
metri di calcolo e classi energetiche. Per questo
si è reso necessario un aggiornamento dell'alle-
gato energetico.Gli obiettivi che ci si è posti du-
rante la stesura del nuovo allegato sono i
seguenti: 
• Semplificare il processo per tecnici e privati cit-

tadini; 
• Aumentare la validità negli anni del docu-

mento, rendendolo meno legato all'evoluzione
normativa che potrebbe essere ancora rapida
nei prossimi anni; 

• Fornire un quadro aggiornato degli accorgi-
menti progettuali per la riduzione del consumo
energetico, anche alla luce delle nuove meto-
dologie di calcolo che danno molto più peso
al consumo per il raffrescamento; 

• Aggiornare il meccanismo degli incentivi co-
munali.

Il nuovo allegato energetico è stato presentato in
Commissione Urbanistica, trovando favorevoli
tutti i membri della stessa, infine è stato appro-
vato all'unanimità nel consiglio comunale svoltosi
lo scorso Settembre.

il Consigliere delegato,
Geom. Ermes Casanova
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Tre oTTimi riSulTATi dAi BAndi regionAli e ProVinCiAli:

grazie all’attenzione degli uffici circa la
pubblicazione di bandi ai quali poter acce-
dere per poter reperire risorse da impie-
gare sul territorio, in questi ultimi mesi il
Comune di Berlingo è stato assegnatario di
fondi in ben Tre bandi ai quali ha parteci-
pato:

1 BAndo ProVinCiAle per la realizza-
zione o il completamento di impianti
sportivi. Abbiamo presentato un pro-
getto per dare una nuova destinazione
al campo da tennis, ormai in condizioni
tali da non poter essere utilizzato, per ri-
convertirlo un campo da calcetto. e’ stato
erogato un contributo di 25.000 €.

2 BAndo regionAle in tema di sicu-
rezza. grazie al contributo erogato di €
27.684,24 ci è stato possibile realizzare
un impianto di videosorveglianza sul
territorio; strumenti dei quali eravamo
completamente sguarniti. Avrete già
visto le telecamere posizionate in diversi
punti del nostro territorio. 

3 BAndo regionAle per la piccola dota-
zione organica della polizia locale. Ab-
biamo in questo caso ottenuto un
contributo pari a € 8.830,28. Ciò ci con-
sentirà, ad integrazione degli interventi
svolti grazie al precedente bando, di ac-
quistare strumentazione necessaria alla
polizia locale. 

ACQuA Bene Comune! 

il Consiglio Comunale di Berlingo, il 25
settembre scorso, ha approvato all'unani-
mità l'adesione alla richiesta di un refe-
rendum consultivo provinciale promosso
dal comitato “Brescia acqua bene co-
mune” il cui testo è il seguente “Volete voi
che il gestore unico del servizio idrico in-
tegrato per il territorio provinciale di Bre-
scia rimanga integralmente in mano
pubblica, senza mai concedere la possibi-
lità di partecipazione da parte di soggetti
privati?” 
ricordiamo che nel 2015 la Provincia di
Brescia ha scelto la forma di gestione del
servizio idrico integrato, distinguendo due
fasi. nella prima veniva costituita Acque
Bresciane S.r.l. (cosa che è stata fatta
come già vedete nell’intestazione delle
vostre bollette) la cui proprietà è attual-
mente detenuta in misura totalitaria dalla
Provincia di Brescia e da società diretta-
mente o indirettamente possedute da Co-
muni bresciani (come la nostra Aob2).
nella seconda fase si prevede che la

nuova società ceda entro il 31 dicembre
2018 la quota di maggioranza del proprio
capitale sociale a un partner industriale
scelto tramite bando di gara di rilevanza
europea. noi avevamo già espresso al-
lora parere contrario a questa forma di
gestione.
Abbiamo aderito alla proposta di referen-
dum perché sul tema dell’acqua non si
possono fare scelte in contrasto con la vo-
lontà popolare (che si era largamente
espressa nel referendum del 2011) e che
vincolino le comunità per i prossimi 30
anni!
Per sottoporre al Consiglio provinciale
questa richiesta di referendum era suffi-
ciente l’adesione di 25 Consigli comunali,
ma sono stati più di 50 i comuni bresciani
che hanno deliberato in questo senso,
chiaro segnale che si tratta di un tema
molto sentito. e’ necessario accendere i ri-
flettori su un tema delicato che avrà ine-
vitabilmente delle ripercussioni anche
sulle bollette di ciascuno di noi.
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Bilancio partecipato 2017 

Come previsto nel regolamento del bilancio
partecipato, la Giunta, ha approvato (deli-
bera n. 54 del 28/06/2017) il documento

sulla partecipazione.
Il documento contiene le valutazioni sulla fattibilità
tecnico economica di tutti i progetti presentati, solte
dagli uffici competenti e poi viene individuata la
scelta del progetto da realizzare. 
Quest’anno sono pervenuti diversi moduli che con-
tenevano la proposta di devolvere la somma come

contributo ad un ente, ma tale proposta non rientra
nelle tipologie di progetto cui mira il percorso par-
tecipativo che da qualche anno abbia intrapreso. 
Si è scelto di dare in primis la priorità alla proposta
pervenuta dal CCR che chiedeva il collocamento di
portabiciclette presso le scuole del territorio. 
Raccogliendo diverse proposte in tal senso, si è poi
provveduto alla piantumazione di nuovi alberi in
Piazza Paolo VI, nonché alla collocazione di siepi tra
la carreggiata stradale e la pista ciclopedonale di
via Maclodio. Purtroppo va segnalato che sono già
state rubate n. 4 piantine in via Maclodio, si tratta
di atti spiacevoli che speriamo non si verifichino più
e che chiediamo di denunciare!
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Facebook “PunTo Berlingo”.

Siccome è tradizione che su “Filo diretto”
venga celebrato il vincitore del Festival,
anche se l’estate è ormai un ricordo lontano,

volevamo aprire questa pagina ricordando a tutti
quanti che Yvonne Stagno, con la canzone “E’
tutta colpa mia” di Elodie, si è aggiudicata la XIX
edizione del FESTIVAL della Musica di Berlingo.
Nel corso della partecipata serata tenutasi Dome-
nica 16 Luglio, sono stati premiati anche una dol-
cissima Mariachiara Gervasi con “All of me” (John
Legend) per il Premio della Critica e il nostro ta-
lentuoso Nicola Salvi con “Come mai” (883) per
il Premio speciale della Band. Come sempre è
stata l’occasione per tutto il paese di ritrovarsi per
una bella serata insieme di musica dal vivo, con i
cantanti e i musicisti di Berlingo e dintorni. Per
Yvonne si tratta della prima vittoria al Festival, per
cui la gioia è ancora più grande nel farle le me-
ritate congratulazioni!!!
Per quanto riguarda invece il Consiglio Comunale
dei Ragazzi, l’anno scolastico ha portato già alla
prima iniziativa, la giornata ecologica del “Green
Day”, dedicata alla pulizia dei parchi da parte dei
ragazzi delle Scuole Medie, accompagnati da di-
versi membri dell’Amministrazione Comunale e
da alcuni volontari. La Giornata, tenutasi il 30
Settembre, è da sempre un’occasione importante
per riflettere sui temi ambientali e sulla responsa-
bilità che ognuno di noi ha nei confronti del terri-
torio in cui vive. La giornata è stata infatti aperta
da un discorso dell’Assessore del CCR, Ismaele
Magoni, che con grande entusiasmo ha toccato
proprio questi punti. 

Un mese dopo, Lunedì 30 Ottobre, in una prima
seduta molto partecipata e densa di interventi, i
Consiglieri del CCR hanno eletto proprio Ismaele
come Sindaco del CCR di Berlingo. Ismaele, che
succede a Marcello Magoni (che ringraziamo, in-
sieme a Matteo Manessi, per l’impegno e la co-
stanza in questi anni insieme!), come primo atto
del suo mandato, nonostante il Regolamento
glielo permettesse, ha comunicato al Consiglio di
non voler prendersi carico di nessun Assessorato,
ma di voler ridistribuire le cariche ad altri tre Con-
siglieri, così da allargare il più possibile la parte-
cipazione di tutti. Per cui Angelica Magoni
svolgerà il ruolo di Assessore alla Cultura, Sport,
Volontariato e Associazionismo - Lavori pubblici e
urbanistica - Sicurezza, mentre gli altri due Asses-
sori incaricati, seguendo lo schema del Consiglio
Comunale dei grandi, saranno: Daniele Lovo,
Vice Sindaco ed Assessore all’Ambiente (tutela e
valorizzazione) ed Ecologia e Giorgio Mombelli
come Assessore alle Politiche Sociali, Salute e

NOVITÀ DA PUNTO

f o g l i o  d i  c o l l e g a m e n t o  t r a  l’   A m m i n i s t r a z i o n e  e  i  c i t t a d i n i
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Istruzione, Commercio e attività pro-
duttive. Gli altri Consiglieri eletti sono:
Benkhadra Mouna, Cristini Marzia,
Grassi Sofia, Magoni Viola, Mazzolari
Paolo, Pasinetti Nicola, Raineri Elisa e
Voso Gabriele.
Già dalla prima convocazione del
Consiglio inizieremo a raccogliere idee
e progetti che possano divenire le
prime idee operative del CCR per
l’anno 2017/2018, a cominciare da
quanto di buono fatto gli anni scorsi,
come ad esempio: le giornate “Tutti a
scuola a piedi e in bici”, la redazione di “EcoBer-
lingo” (che si ritrova tutti i Venerdì dalle 16.00 alle
18.00 a PUNTO) e la prosecuzione dei lavori sui

temi della Carta della Terra. Ricordiamo
che le tutte le sedute sono aperte al
pubblico e cogliamo l’occasione per

ringraziare tutti i Consiglieri per il loro impegno
in questo importante ruolo a servizio del loro
paese: Grazie di cuore! A presto, 

davide 
(“PUNTO”, il Progetto adolescenti 

del Comune di Berlingo)
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Nel dicembre dell’anno
scorso, su “Filo Diretto” la

maggioranza si dichiarava
fortemente democratica e so-

pratutto aperta ad argomenti, sug-
gerimenti o proposte da parte di tutte le realtà, ri-
conoscendo che la nostra minoranza “rappresenta
una parte significativa di cittadini di Berlingo”. La
loro disponibilità alla collaborazione passava tra-

mite le commissioni, le conferenze dei capogrup-
po, nei consigli Comunali dove si discutono gli ar-
gomenti. In questi quattro anni e mezzo di tornata
amministrativa le commissioni sono state convoca-
te pochissime volte, per esempio una su tutte,
quella  Ambiente, Territorio ed attività produttive si
è riunita solo due volte in tutto questo tempo, a
fronte di problematiche vitali come la discarica
Macogna DRR. Comunque, in tutte quelle convo-
cate, la maggioranza non ha mai cambiato una
sola virgola di quanto aveva ipotizzato, anche in
presenza di nostre proposte, ed il sottoscritto in
commissione bilancio ed affari generali, ne ha for-
mulate parecchie. Alle conferenze dei capogruppo
che si tengono prima del Consiglio Comunale,
molte volte ci siamo trovati solamente il Sig. Sinda-
co ed io per il gruppo “Per un Paese Migliore”, per
sentirmi anticipare il solo ordine del giorno del
Consiglio Comunale e null’altro. Ci accusano di
“inesistenza” perché in questi anni non abbiamo
fatto interpellanze, mozioni od emendamenti al bi-
lancio preventivo. In commissione, le nostre pro-
poste sono state per bilanci ben diversi per la parte
corrente, ma sopratutto per l’unico investimento
fatto (sostituzione dell’impianto di illuminazione
pubblica perfettamente funzionante) che ci ha visto
completamente contrari alle scelte operate dal-
l’amministrazione Comunale, le nostre tesi non so-
no state nemmeno vagliate, comunque nessuna è
stata accolta. Per quanto attiene alle interpellanze
o alle mozioni sono strumenti di opposizioni che
prediligono lo scontro, che porta solo a sterili liti.
Questo non è mai stato il nostro modo di operare,
abbiamo sempre percorso la via del dialogo e del
confronto costruttivo, ma purtroppo con questa
amministrazione non ha prodotto nessun effetto.
Per quanto attiene ai numeri citati delle delibera-
zioni consiliari proposte e poi approvate, non do-
vrebbe essere difficile capire che cinque mani alza-
te contano  più di due, questa e la norma su cui si
basa la democrazia rappresentativa, vince la
quantità non sempre la qualità.
Siamo vicini al Natale, anche se le notizie che quo-
tidianamente arrivano dal mondo non sono buo-
ne, tragedie di interi popoli, stragi, guerre, crisi
economica, la speranza è che prevalga il senso di
fiducia nel futuro, per proseguire in serenità il no-
stro cammino quotidiano. Auguro a tutti un buon
Natale ed un felice anno nuovo.

Il Capogruppo,  
Carlo gandossi

RISULTATI CHE SONO 
ANDATI BEN OLTRE 
LE NOSTRE ASPETTATIVE!

Quando, un anno e mezzo
fa, abbiamo fatto la scelta

di impegnare risorse per an-
dare a recuperare le somme

arretrate relative a IMU e ICI, non
ci aspettavamo certo di ottenere questi risultati.
In corso d’anno abbiamo dovuto ritoccare più
volte la previsione, poiché era sempre sottostima-
ta. Siamo arrivati ad oggi a € 93.000,00 già in-
cassati (e sono oltre 200.000,00 € le somme che
si è verificato essere dovute al Comune di Berlin-
go e non versate). E questo riguarda solo ICI e
IMU, un capitolo a parte meriterebbe la TARI. Si
tratta di un lavoro lungo e minuzioso, i cui frutti
sono ora evidenti a tutti.
Al di là delle piccole somme dovute da qualche
cittadino (che magari semplicemente si è dimenti-
cato di versare una rata) e di solito vengono subi-
to saldate, quello che ci ha fatto più arrabbiare è
la posizione di contribuenti (imprese o cittadini, o
spesso diverse imprese e posizioni individuali ri-
conducibili agli stessi soggetti) che sistematica-
mente non hanno versato il dovuto al Comune e
che spesso da anni non versano nulla!
Come tutti ben sanno, non è possibile pubblicare
i nominativi di quelli che noi chiamiamo “debitori
seriali” (anche se in taluni casi ci piacerebbe far-
lo!) ma vogliamo dire a questi soggetti che noi
proseguiremo con il lavoro intrapreso per una
questione di equità. Sappiano, questi “illustri” cit-
tadini, che quanto non versato da loro, in un mo-
do o nell'altro, è gravato su tutti noi cittadini che,
magari con difficoltà, abbiamo onorato i nostri
debiti.

Il Capogruppo,
ermes Casanova



Filo
direTTo16

f o g l i o  d i  c o l l e g a m e n t o  t r a  l’   A m m i n i s t r a z i o n e  e  i  c i t t a d i n i

SCUOLA DELL’INFANZIA
“CRISTOFORO  TEMPINI”

È dalla consapevolezza che i nostri bambini sono
ricchi di energia, di potenzialità e di capacità in
continuo divenire, che abbiamo pensato di propor-
re loro, per questo anno scolastico, un percorso le-
gato alla conoscenza del mondo. Un mondo con-
notato di complessità e, allo stesso tempo, ricco di
bellezza e di elementi che stupiscono e che stimo-
lano la naturale curiosità del bambino.
Esplorando i quattro elementi della natura, terra,
fuoco, aria ed acqua, vogliamo offrire un percorso
di osservazione del mondo che ci circonda, con
l’intenzione di stimolare i bambini a porsi domande
sui fenomeni naturali, a cercare risposte e a trovare
spiegazioni facendo ipotesi e poi verificandole.
L’esplorazione di questi elementi così diversi tra loro
rappresenta un’occasione per stimolare l’immagi-
nazione, la curiosità, la scoperta, la spinta a capire,
il gusto della scoperta, la motivazione a mettersi al-
la prova e la creatività dei bambini attraverso diver-
se esperienze sensoriali ed anche espressive, utiliz-
zando il canale grafico pittorico, per esprimere sé
stessi attraverso colori, forme e materiali; mediante
il canale musicale carico di emozioni, unitamente
al canale motorio utilizzando il corpo come stru-
mento di conoscenza di sé e del mondo.
L’esplorazione del mondo che ci circonda offre oc-
casioni per consolidare la propria identità, susci-
tando nel bambino domande di senso sulla propria
esistenza e riflessioni sulle conseguenze delle pro-
prie azioni.
La narrazione di storie è il punto di partenza per

presentare ai bambini gli elementi in ambienti fan-
tastici che stimolano la loro fantasia e che li ac-
compagnano in questo “viaggio” di esperienza e di
conoscenza.
Siamo convinte che dobbiamo avere aspettative al-
tissime nei confronti dei bambini, non sono però
aspettative di prestazioni o di risultati quantificabili,
bensì FIDUCIA che i bambini sono interessati a tut-
to, capaci di trovare un senso nelle occasioni delle
cose, degli animali, della natura, FIDUCIA nella lo-
ro capacità di raccontare, di sentire, di ridere.
Un percorso che ci è permesso affrontare anche

grazie alle tante associazioni che ci ogni
anno in tanti modi diversi ci sostengono e
ci aiutano, a tutte queste persone va il no-
stro sincero GRAZIE DI CUORE. In questi
ultimi giorni uno speciale ringraziamento
lo vorremmo fare ai “gnari” dell’associa-
zione Berlingfunky che ci hanno offerto un
contributo in denaro per tutti i bambini.
Approfittiamo di questo spazio per augu-
rare a tutte le famiglie di Berlingo un sin-
cero augurio di Buon Natale e un Sereno
2018.

le maestre e tutti 
i bambini della scuola dell’infanzia
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Anche se siamo
alla fine del-
l’anno non è

mia consuetudine
fare l’elenco detta-

gliato di tutte le numerose attività svolte. 
Desidero, piuttosto, ringraziare tutti i vo-
lontari, consiglieri e soci, che si sono resi
disponibili a lavorare per il buon esito
delle iniziative messe in campo. Grazie
agli autisti che assicurano un servizio
quotidiano a tutte le persone che sono in
difficoltà nel raggiungere i centri di assi-
stenza medica per prelievi, visite o cicli di
terapia. Che nessun anziano in difficoltà
si faccia degli scrupoli; fate tranquillamente richiesta del servizio e vedrete che troveremo il modo di esservi
di aiuto. 
Ringrazio anche i baristi che garantiscono l’apertura quotidiana del centro di incontro sia presso la sede
di Piazza A. Moro cha al Laghetto dei Cigni. Un grazie anche a chi si rende disponibile a mantenere in or-
dine gli ambienti dell’associazione e l’area del laghetto. Insomma, un grazie a tutti i soci che in qualche
modo aiutano l’Associazione.
Infine, una grazie all’Amministrazione Comunale e a voi cittadini che ci sostenete con il vostro appoggio
e la vostra partecipazione alle nostre iniziative.
Colgo l’occasione per augurare ai membri del direttivo ai soci e alla comunità un SANTO NATALE e un
SERENO ANNO NUOVO..

Il Presidente,
Battista Bosio

FACCIAMO CENTRO
L’ASSOCIAZIONE ANZIANI E PENSIONATI

ASSOCIAZIONE PESCA SPORTIVA DILETTANTISTICA

“LAGHETTO DEI CIGNI” 
Conclusa la stagione estiva e
visto l’avvicinarsi dell’autunno,
sono iniziate le consuete semine
di trote: di taglia media dai 6/7
etti, ne verranno rilasciati 100
kg per volta ed a distanza di
circa tre settimane l’una dall’al-
tra, in maniera da assicurare la

presenza di pesce per le stagioni
autunno ed inverno, garanten-
done la presenza per l’intero pe-
riodo di pesca. Il tutto culminerà
con le consuete semine di trote
giganti, che verranno rilasciate
a fine anno.

Colgo l’occasione per porgere a
tutta la cittadinanza di Berlingo
e Berlinghetto, i più sentiti au-
guri di buon Natale e felice
anno nuovo. 

Il Presidente,
Zotti massimo 
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Un nuovo gruppo a Berlingo

Ancora un gruppo a Berlingo? Questo po-
trebbe essere la prima e legittima domanda
che può sorgere leggendo il titolo. Non ab-

biamo la pretesa di essere esaustivi, ma un SI!! de-
ciso sentiamo di poterlo dire.
Il nome del gruppo è SeZione diABeTiCi
Berlingo e la finalità è essere al servizio per
una capillare ed efficace prevenzione di una ma-
lattia sempre più diffusa, perciò siamo un gruppo
“TRAVERSALE”, aperto a tutti e supportato dalla
competenza di medici appassionati.
Per le specifiche modalità di contatto rimandiamo
all’inserto “JUORNAL DIABETICO” che troverete
nel Filo Diretto che gentilmente l’Amministrazione
Comunale ci ha permesso di allegare.
Non intendiamo né spaventare né tediare nessuno
con fredde statistiche, ma qualche dato sulla dif-
fusione di questa patologia ci sembra doveroso
pubblicare.

Nell’anno 2015 i Diabetici nel mondo erano 415
(quattro centoquindici) milioni. Sempre nel 2015
in ITALIA erano 3 milioni, BRESCIA e provincia
110.000 a BERLINGO il 15% della popolazione.
A fronte di questi numeri ci sono parimenti nume-
rosi rimedi non gravosi, anzi alle volte piacevoli,
(Passeggiate, Balli, Palestra) per prevenire e/o con-
vivere con questa patologia cronica che non dà
sintomi per il diabete tipo 2, ma che nel lungo
tempo se trascurata, provoca molteplici compli-
canze.
Sperando di essere un tassello per una migliore
qualità della vita, ringrazio per l’attenzione pre-
stata. Auguro un Felice Natale e Buon 2018 a
tutti.

il Consiglio direttivo 
della SeZione diABeTiCi Berlingo

SPI CGIL

Lo scorso 24 Ottobre la Corte Costituzionale si è
espressa in merito alla complessa vicenda della ri-
valutazione delle pensioni: una questione da tempo
al centro dell’attenzione e oggetto di iniziative e mo-
bilitazione. E’ utile una breve ricostruzione dei fatti:
dopo il pronunciamento del 2015 in cui la Corte ha
sancito l’incostituzionalità della norma Monti-For-
nero, che ha bloccato per gli anni 2012/2013 la ri-
valutazione delle pensioni di importo superiore a tre
volte il minimo, il Governo ha emanato un  decreto
legge convertito successivamente  in legge. Si è ri-
tenuto che anche questo provvedimento avesse pro-
fili di incostituzionalità, in quanto la restituzione di
quanto dovuto ai pensionati è stata parziale. Per
questo sono state promosse cause pilota dalle strut-
ture dei sindacati dei pensionati ,che hanno rinviato
alla Corte Costituzionale in merito al rimborso inte-
grale degli arretrati per gli anni 2012 e 2013. Ora,

la Corte stessa ha respinto i rilievi di incostituziona-
lità poiché ha ritenuto che il decreto del Governo
abbia realizzato un ragionevole bilanciamento tra i
diritti dei pensionati e le esigenze della finanza pub-
blica. I sindacati prendono atto della sentenza della
Corte Costituzionale. Resta però irrisolto il problema
del reddito dei pensionati che, in questi anni, anche
a causa della crisi economica, hanno perso potere
d’acquisto e non  è stato adeguatamente rivalutato.
A questo punto è assolutamente necessario un
nuovo meccanismo di rivalutazione delle pensioni.

C’è l’impegno del Governo a metterlo in vigore a
partire dal primo Gennaio 2019 e i sindacati dei
pensionati vigileranno affinchè ciò avvenga. Vo-
gliamo inoltre che che venga affrontato il tema del
carico fiscale che risulta più pesante per i pensionati
nel confronto con i lavoratori.

Arriva la quattordicesima
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i mACognAri

la situazione in macogna si fa sempre più dura!
Sin dall'inizio si era capito, vedendo il territorio bresciano nel suo complesso, che le isti-
tuzioni (la Provincia) tutto facessero tranne salvaguardare l'ambiente e perciò la sa-
lute.
ma adesso possiamo dirlo con fermezza. mai avremmo pensato che, oltre a non par-
teggiare dalla nostra, venissimo addirittura additati come i rompiscatole da zittire.
Siamo consapevoli, senza mai perdere l'umiltà e non sfociando in una becera ipocrisia,
che abbiamo creato un solco importante per quel che riguarda le battaglie a livello am-
bientale, ma credevamo appunto che fosse l'occasione giusta per essi di schierarsi dalla
parte dei cittadini.
e invece continua a riecheggiare nelle orecchie quel "non PoSSiAmo..." che ci ha fatto
sorgere legittimi dubbi che forse qualche interesse dietro quel "non PoSSiAmo" c'è.
non sappiamo di che tipo, ma secondo noi esiste.
nessuno ci intimidisce e nessuno ci potrà mai zittire, ancor meno chi (pagato con soldi
pubblici) dovrebbe ascoltare e capire i cittadini. 
Perciò noi non molliamo e cercheremo di fare il massimo ,sempre a testa alta 
Perché, secondo noi,
CHi loTTA PuÒ Perdere,
CHi non loTTA HA giÀ PerSo!!!

BerlingFUNKY
Vorremmo iniziare questo pensiero con un rin-
graziamento.Un ringraziamento a tutta la cittadi-
nanza che ci dimostra quanto il gruppo Berlin-
gfunky sia una realtà consolidata nel tessuto so-

ciale della nostra comunità e che con la parteci-
pazione alla festa ci dà la possibilità di essere vi-
cini a più associazioni.Ogni edizione notiamo
sempre più adesioni e questo, oltre ad essere

uno stimolo per andare avanti,
ci fa capire quanto i nostri va-
lori e principi siano stati rece-
piti e soprattutto vengano con-
divisi.Invitiamo tutti coloro che
vogliano ricevere qualche in-
formazione più dettagliata a
non esitare a contattarci, sare-
mo ben lieti di esporre tutto ciò
che facciamo.La trasparenza è,
fin dall’inizio, un principio fon-
damentale per la nostra asso-
ciazione.Vi aspettiamo nume-
rosi anche alla prossima festa,
con la voglia di stare insieme,
divertirsi e aiutare chi è meno
fortunato.Auguriamo un sere-
no Natale ed un felice 2018 a
tutti.

il gruppo Berlingfunky
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1915-18… 2016… 2017
Purtroppo anche quest’anno mi ha molto rammari-
cato vedere una scarsa partecipazione alla Com-
memorazione del IV Novembre, giornata per chi l’-
ha dimenticato è dedicata all’Unità Nazionale ed
alle Forze Armate.
Considerato che il nostro territorio Nazionale è sta-
to teatro attivo del conflitto, e se ne possono osser-
vare i resti, i monumenti, i musei, ecc., su buona
parte del nord Italia senza dover andare in capo al
mondo, non dare la giusta riconoscenza e non ce-
lebrare la giornata lascia in me un vuoto incolma-
bile, un’ingiustizia che tenta di vanificare il sacrificio
di oltre 1.200.000 vittime, tra soldati e civili.
E’ grazie al sacrificio dei nostri avi che ora siamo
una Nazione Unita.
E’ grazie al sacrificio dei nostri avi che combatten-
do hanno scacciato il nemico.
E’ grazie al sacrificio di tutti i Caduti se siamo Ita-
liani, Nazione Unita e con un’identità che purtrop-

po non è sempre riconosciuta.
Nella famosissima canzone “La leggenda del Pia-
ve” in più passaggi si fa richiamo al sacrifico ed al-
la battaglia, munendo di parola il Fiume Sacro alla
Patria che mormorava ….. Non passa lo stranie-
ro!!!!
E nel momento in cui il nemico stava avanzando …
… "No!" disse il Piave, "No!" dissero i fanti, "Mai più
il nemico faccia un passo avanti!"
Quindi nel bene o nel male, che lo si voglia o no il
sacrificio c’è stato.
Mi auguro pertanto che il prossimo anno, Centena-
rio della Vittoria, sia degnamente Commemorato e
Ricordato da tutti i concittadini.
A nome di tutta l’Associazione Nazionale Carabi-
nieri, Auguro a tutti voi ed alle vostre famiglie un
sereno Natale e che il 2018 sia colmo di Felicità e
Serenità.

Zotti Federico

ASSOCIAZIONE NAZIONALE CARABINIERI

AGe Berlingo

L’A.Ge di Berlingo, in colla-
borazione con le Associazio-
ni e i Gruppi del paese, con

il patrocinio del Comune di Ber-
lingo, ha organizzato domenica
10 settembre la corsa podistica:
“BerlingoTen. V Memorial Dario
Ciapetti”.

Le previsioni meteo non favore-
voli hanno spinto alla scelta di
raccogliere le iscrizioni in pale-
stra e di spostare la partenza dal
Laghetto dei Cigni alla Piazza
Salvatore d’Acquisto.

Scelta positiva e apprezzata dagli
iscritti in quanto ha permesso di
avere a disposizione spogliatoi e
docce e un luogo riparato dove
consumare il rinfresco.

Ma al di là di queste questioni,
puramente tecniche, la cosa im-
portante, che vogliamo sottoli-
neare, è la grande partecipazio-
ne. Oltre cento persone hanno
sfidato il tempo incerto e hanno
corso i 5 o 10 km lungo le vie del
nostro paese. 

Da questi coraggiosi partecipanti
abbiamo raccolto apprezzamenti
per l’ottima organizzazione della
corsa, del percorso, delle segnala-
zioni, delle docce, del ristoro… Tut-
to questo non sarebbe stato possi-
bile senza l’aiuto di tutti i volontari
che in qualsiasi modo hanno con-
tribuito alla realizzazione dell’even-
to. Li vogliamo ringraziare!

Cogliamo l’occasione per augu-
rare un Santo Natale a tutte le fa-
miglie; un Natale di gioia e spe-
ranza e un felice anno nuovo.
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Basta un piccolo gesto per
cambiare il mondo per-
ché unendo singole gocce

d’acqua, si forma un oceano e
in questo caso stiamo parlando
dell’oceano della solidarietà.
Stiamo attraversando una vera
e propria crisi, sia dal punto di
vista economico che dei valori.
Tantissime le iniziative di soli-
darietà in tutto il pianeta per
aiutare i bisognosi, leggiamo
ad esempio, il pane gratis of-
ferto da molti panifici italiani,
all’iniziativa di una mamma ca-
nadese di aiutare i senzatetto in
inverno, legando dei cappotti
ai lampioni o alle panchine, del
medico di Pittsburgh che sei se-
re su sette visita gratuitamente
e regala medicinali o al signore
australiano che donando pla-
sma per anni ha salvato tantis-

simi bambini. La nostra società
si fonda essenzialmente sul
consumismo e sulla ricerca del
benessere materiale per cui gli
individui non sono valutati per
le loro qualità umane e morali
ma per le loro capacità di pro-
durre, nasce quindi un atteg-
giamento d’indifferenza per le
persone più deboli. Si cerca di
trasmettere quei valori positivi,
l’amore, l’altruismo, la genero-
sità e il rispetto per gli altri che
sono gli unici a rendere possi-
bile la convivenza tra gli indivi-
dui. Nella nostra sezione si so-
no iscritti dei giovani perché in
famiglia è già presente un do-
natore, oppure hanno cono-
sciuto l’Avis perché un coeta-
neo si è ammalato e hanno
scoperto la donazione di san-
gue. Siamo convinti che le pre-
messe della solidarietà si co-
struiscano “sui banchi di scuo-
la” . Il progetto “Piacere: Avis. E
tu?” promosso dall’Avis Provin-
ciale di Brescia in collaborazio-
ne con l’Osservatorio sul Vo-
lontariato dell’Università Catto-
lica del Sacro Cuore di Brescia,
si propone di aumentare le co-

noscenze sulle realtà associati-
ve, in particolare l’Avis, rispon-
dere alle curiosità dei ragazzi,
riconoscere i propri valori, rico-
noscere la diversità degli stili di
vita e riconoscere quanto il pro-
prio stile di vita sia importante
per stare bene. I ragazzi sono
ancora poco interessati alla do-
nazione di sangue, nonostante
la maggioranza degli studenti
delle scuole superiori dicano
sia importante donare, solo
una piccola percentuale dichia-
ra di voler diventare donatore.
Fra i vari motivi c’è sicuramente
la paura ma ricordiamo che il
prelievo dura pochi minuti, è in
pratica indolore ed è effettuato
da personale qualificato. Quei
15 minuti del vostro tempo
possono equivalere a decenni
di vita per altre persone. DO-
NA IL SANGUE SALVA UNA VI-
TA! Il Consiglio Direttivo della
sezione di Berlingo augura a
tutti Voi un Sereno Natale. 

il Consiglio direttivo 
della sezione 111

Berlingo/Brandico/maclodio

un importante risultato ottenuto 
da una bella realtà sportiva 
del nostro territorio.
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In prossimità delle Feste Na-talizie e la fine dell' anno, si
possono tirare le somme di

quanto fatto e come al solito si
è fatto molto, ma non è tempo
di soffermarci troppo perchè la
voglia di fare ha già aperto
nuovi progetti e la lungimiranza
ha già dato nuove vette da rag-
giungere (per dirla all' Alpina e
non andare così fuori tema).
In particolare nel prossimo an-
no, grazie alla collaborazione
delle “Scuole Medie Dario Cia-
petti”, il Centro Studi della Se-
zione Alpini di Brescia e il Co-
mune di Berlingo; abbiamo ca-
lendarizzato una serie di incon-
tri dove porteremo nelle scuole
e quindi all' attenzione dei ra-
gazzi, le gesta spesso eroiche
degli Alpini che combatterono
nelle due Guerre Mondiali che
si svolsero nella prima metà

dello scorso secolo.
Si parlerà inoltre degli Alpini di
oggi, quanto stanno facendo e
quanto sia importante il loro
impiego nelle operazioni di Pa-
ce dislocate in diverse Nazioni
del mondo.
Porteremo testimonianza diretta
dell' operato di noi Alpini in
congedo, che lavoriamo co-
stantemente e gratuitamente in
opere di Protezione Civile e di
Volontariato in generale.
Una grande novità si è prospet-
tata al Gruppo Alpini nell' ulti-
mo periodo e che ci impegnerà
non poco nei prossimi mesi.
Grazie ad una nuova conven-
zione ad uso gratuito stipulata
con il Comune di Berlingo, il
Gruppo Alpini avrà presto una
nuova sede.
L' immobile in questione è quel-
lo delle ex scuole elementari di

Berlinghetto,
stabile che
necessita di un
massiccio inter-
vento ed un im-
pegno anche economico non
indifferente, per renderlo dav-
vero fruibile alle necessità del
Gruppo.
Sono comunque molte le attività
annuali che ci vedono impe-
gnati, anche in collaborazione
con altre associazioni del nostro
paese e non solo.
Non mi resta che porgere a no-
me del Gruppo Alpini di Berlin-
go-Berlinghetto, gli Auguri di
un Sereno Natale ed un profi-
cuo Anno Nuovo a tutta la po-
polazione di Berlingo e Berlin-
ghetto.

Il Capogruppo,  
Aronne Platto

Gruppo Alpini Berlingo - Berlinghetto
Sezione di Brescia

FeSTA del riCiClAlBero

Sabato 23 dicembre alle ore 10, nella sala consigliare, si svolgerà la premiazione di
tutte le classi della scuola dell’infanzia e della scuola primaria che hanno partecipato
al progetto riciclabero 2017. Siete tutti inviatati a partecipare, sarà anche l’occasione
per scambiarci gli auguri di buon natale!

lA luCe nel Cuore: un Segno di SPerAnZA

Anche quest’anno l’Amministrazione Comunale sceglie di destinare una somma per so-
stenere programmi di cooperazione allo sviluppo e interventi di solidarietà nazionale.
Andiamo così ad offrire un piccolo sostegno pari a € 300,00 ciascuna a tre missioni che
hanno un legame speciale con la comunità di Berlingo. Si tratta di una missione in Ar-
gentina dove opera Suor Franca orizio, del “Comitato con Cimpunda onuls” a sostegno
del programma socio educativo a Cimpunda (Congo) dove opera suor giuliana Fadani
e la Comunità parrocchiale gama in Brasile per sostenere l’obras Assistenciais Sao Se-
bastiao dove ha operato per anni Padre natale Battezzi.



orari lunedi mArTedi merColedì gioVedì Venerdì SABATo
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8:00-
8:30 SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

8:30-
9:00 SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

9:00-
9:30 SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

9:30-
10:00 SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

10:00-
10:30

SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

10:30-
11:00

SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

11:00-
11:30

SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

11:30-
12:00

SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

12:00-
12:30 SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA SCUOLA

12:30-
13:00
13:00-
13:30
13:30-
14:00
14:00-
14:30 Ginnastica dolce SCUOLA SCUOLA Volley star

14:30-
15:00 Ginnastica dolce SCUOLA SCUOLA Volley star

15:00-
15:30 SCUOLA SCUOLA SCUOLA Volley star

15:30-
16:00 SCUOLA SCUOLA SCUOLA Volley star

16:00-
16:30

Trenzano basket Trenzano basket

16:30-
17:00 Trenzano basket

Trenzano 
basket

Trenzano basket

17:00-
17:30

Trenzano 
basket

Trenzano 
basket

17:30-
18:00 Yoga

Trenzano 
basket

Trenzano 
basket

18:00-
18:30 Yoga

Trenzano 
basket

Trenzano 
basket

18:30-
19:00 Yoga

Trenzano 
basket

Karate Karate

19:00-
19:30

Trenzano 
basket

Karate Karate

19:30-
20:00 Ginnastica donne

Trenzano 
basket

Karate Ginnastica dolce Karate

20:00-
20:30

Ginnastica donne Pilates Ginnastica dolce
Ballo: Me 

gusta bailar
20:30-
21:00 Zumba Pilates Trenzano basket

Polis. Basket
Torbole

Ballo: Me 
gusta bailar

21:00-
21:30 Zumba

Polis. Basket
Torbole

Trenzano basket
Polis. Basket

Torbole
21:30-
22:00

Polis. Basket
Torbole

Trenzano basket
Polis. Basket

Torbole
22:00-
22:30

Polis. Basket
Torbole

Trenzano basket
Polis. Basket

Torbole
22:00-
23:00

Polis. Basket
Torbole

C A L E N D A R I O  P A L E S T R A  2 0 1 7 / 2 0 1 8


